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凯辉基金管理合伙人段兰春

宓群、段兰春、刘维在来也科技新办公室合影留念

本次“RPA应用指南专家研讨会”由来也科技联合创始人兼CTO胡一川主持,主要通
过以下两个问题,引出各位行业内资深投资人对RPA市场的看法。

问题一：一个成功的、成熟的平台型产品,它最核心的因素有哪几点?

问题二：RPA在欧美的发展经验,对我们国内RPA的落地有哪些帮助?

以下为研讨会精彩观点摘要：

胡一川：

很荣幸来跟各位投资人做一个交流，准备了两个大的主题，想听听各位从投资人的
角度来给我们做一些分享。

第一个问题，今天我们给RPA+AI的定位是平台型产品。想请各位投资人聊聊，一
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个成功的、成熟的平台型产品，它最核心的因素有哪几点？

企业级和消费级的平台是不一样的。消费级有供应端的也有需求端的，非常分散，
通过平台实现更多的网络效应，平台越大优势越高。

企业级的平台不容易，但为什么我说RPA是一个平台?

第一它是跨行业的。不同于现在很多企业级SaaS有行业属性，跨行业就是不同行业
的公司都可以用。第二RPA是跨部门的，公司里的不同部门都可以用。能同时具备
这两个属性，我觉得挺少见的。所以你们的客户群，就是跨行业的企业，各个企业
的各个部门，都可以用，这是非常难得的一个基础。

另外开发产品平台，我觉得你们是有基因的，你们RPA、AI都做得很好，还可以做
二次开发。像美国的Salesforce已经做成一个大平台了，在他们上面开发再去做应
用的公司有两家都上市了。

你们有这么一个RPA+AI整体的架构，想象力发挥空间很大。当这个生态还没完整
的时候，肯定要做一些工作，使得现在的用户拿来就能用。

除了产品上的平台，再就是生态上的平台。这也是我们为什么要投你们的原因。现
在这个市场我觉得还有很多教育客户的情况，所以不可能依赖第三方都帮你们开发
，所以你们也做了RPA工程师、实施人员的培训，把这个生态建起来。一路投下来
，我觉得生态平台也是一定要把优势发挥出来的地方。

段兰春写下对来也科技的祝福

刘维：

平台型产品如何进一步做大？在满足客户提出的需求之后，还要更有野心地向前一
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步、利用自身对技术和行业的理解，去帮客户设计新的业务系统，特别是那些新型
客户所需要的新型系统，和客户共同打磨、共同成长、成为行业标准。

世界上真做起来的好公司，都是变成甲方背后的甲方，需要灌输一套跟甲方行业中
最最优秀的一群人打磨出来的理念，同时在技术实现上也有门槛。把理念和技术两
者结合起来，这个门槛就明确了。这是间接回答咱们刚才说的怎么做平台的问题。

某种意义上,咱们这个RPA+AI是非常好的平台。可以链接众多单点AI公司，这也是
我们自己（百度风投）可以配合你们来做的，我们投资了很多单点的下一代技术公
司也需要解决人力资源系统效率问题，可以补到你们的体系中去，也扩充你们的技
术能力储备。

来也科技CEO汪冠春总结：

感谢各位投资人的分享，今天有三点是我觉得非常棒的：

第一点，确实RPA是一个平台型产品的机会，我们会坚定的把这个平台产品越做越
好。但是如何衡量产品是否真正成了平台？是客户数？还是获得哪些核心合作伙伴
？平台这件事情我们一定要做到，而且符合市场认可的衡量标准。

第二点，RPA不仅仅是IT方面的解决方案，也是人力资源的解决方案。我们要以乙
方的姿态、甲方的心态来服务客户，在输出技术产品的同时，带给他们组织变革和
人才战略升级的理念和意义。
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第三点是最让我激动的。今天是一个历史性的机会，中国的崛起带来的国产企业级
软件的历史机遇，让我们创业者特别特别激动。做法也越来越清晰：保持开放的心
态，结盟更多的合作伙伴。

感谢各位，也欢迎投资公司一起帮助我们，把数字化转型带来的组织变革、把自动
化软件机器人解决方案注入到每一家企业的设计中去。

责编：田刚
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